

PRESENTACION

El tema de los derechos políticos ocupa, actualmente, un lugar destacado en la consideración de los derechos humanos en el continente americano, por un doble motivo. En primer término, los derechos políticos en general y los procesos electorales en particular son considerados por el propio sistema interamericano de protección de los derechos humanos (así, el Pacto de San José, art. 23) como parte fundamental de la vigencia de los derechos humanos. Por otro lado, el proceso de transición a la democracia caracteriza la vida latinoamericana en este momento, hecho que se refleja en los numerosos comicios (presidenciales, legislativos y municipales) que deberán efectuarse en el área en los próximos años.

El afianzamiento de los derechos políticos en el ámbito del continente americano ha sido aspiración permanente de la labor del *Instituto Interamericano de Derechos Humanos*. En su afán de promover estos derechos para la consecución de una democracia firme y duradera el Instituto creó el *Centro de Asesoría y Promoción Electoral, CAPEL*.

En un período corto de tiempo América ha virado del autoritarismo de diversos signos a la democracia como sistema de gobierno. La opinión internacional ha sido testigo de cómo los ciu-

dadanos de nuestros países han preferido ejercer sus derechos políticos, en algunos casos entre las amenazas de muerte y de violencia, para otorgar el mandato político a gobiernos libremente elegidos antes de permitir la formación de regímenes anti-democráticos y represivos. Esta es la mejor demostración de la vocación democrática de los ciudadanos de América.

Frente a este noble y digno anhelo, el IIDH a través de su programa especializado CAPEL, dio lugar a la serie de publicaciones CUADERNOS DE CAPEL, para que recogiera el aporte intelectual de nuestros países que han tenido y tienen mucho que decir acerca de la convivencia democrática que promovemos. Hasta el momento la colección ha sido foro abierto para el enriquecimiento técnico y doctrinario de la temática electoral y la educación ciudadana.

La democracia se nutre de la participación ciudadana a través del ejercicio del sufragio. Desde el ángulo de nuestra competencia pretendemos ofrecer la asistencia técnica para el mejoramiento de los mecanismos necesarios para el ejercicio de esos derechos políticos y con ello lograr una mayor expansión de la justicia económica y social. Por esa vía transitamos y como un reconocimiento a todos aquellos ciudadanos que harán de esa aspiración una realidad ofrecemos hoy esta colección que pretende con una perspectiva renovada y dinámica consolidar nuestras todavía incipientes democracias.

Sonia Picado S.

Directora Ejecutiva

IIDH